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местами порывы до 13 м/с,
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«У вас мальчик!»

Акварель на снегу
23 ноября отмечают 
Международный день 
акварели.

Свой путь к мировому при-
знанию акварель начинает с 

Китая. До европейского континента она добралась 
только в начале XVII века. Сам праздник является 
инициативой известного мексиканского худож-
ника Альфредо Гуати Рохо (1918 – 2003), который 
всю свою жизнь посвятил написанию картин с 
помощью такой краски. Благодаря инициативе 
Роха современные художники по-новому посмо-
трели на считавшиеся ранее годными лишь для 
детских рисунков акварельные краски.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .

  ГЛАВНОЕ .
Заказ для Гвинеи

«Сибэнергомаш – БКЗ» поставил первую партию оборудо-
вания для реконструкции парового котла, установленного 
на ТЭС в Гвинейской Республике. Алтайское предприятие 
по заказу изготовило заднюю и фронтовую стенку топки, 
сообщили в Минпромэнерго края.

При этом сам котел был спроектирован «Сибэнергомаш 
– БКЗ» для гвинейского предприятия в 2004 году.

Котел предназначен для получения пара высокого давле-
ния при сжигании высокосернистого мазута. Характерны-
ми особенностями каркаса изделия является повышенная 
прочность, рассчитанная на восприятие ветровых и сейс-
мических нагрузок.

Испытания морозом: 
новая авария

22 ноября в сильный мороз на улице Горно-Алтайской в 
Барнауле произошла коммунальная авария. В результате 
без отопления остались жители семи многоквартирных до-
мов (около 1260 человек) и одно медицинское учреждение.

Как рассказали в пресс-центре городской администрации, 
повреждение случилось на внутриквартальной тепловой сети 
диаметром 159 мм на ул. Горно-Алтайской, 14-а. Ограничение 
теплоснабжения было произведено в 12.10.

Оперативно начались аварийно-восстановительные рабо-
ты. На момент, когда верстался номер, было известно, что 
аварию планируют устранить к 16.00.

Светлана РУСИНА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, с перехо-
дом днем на юго-восточный, 
3-8 м/с, местами порывы 
до 13 м/с. На дорогах 
гололедица.

Ф
от
о 
О

. Б
О
ГД
А
Н
О
В
А

.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
днем местами порывы до 13 м/с. 
В утренние часы изморозь. 
На дорогах гололедица.

24 ноября

25 ноября

24 ноября – День матери
Уважаемые жительницы 

Алтайского края!
Сердечно поздравляем вас с Днем матери!

Этот праздник в России отмечают относительно недав-
но. Он прочно вошел в нашу жизнь, набрал популярность 
и стал доброй традицией. Сегодня это прекрасный повод 
выразить любовь и благодарность главному в жизни 
каждого из нас человеку, а также символ признания 
государством особой миссии материнства в обществе.

Алтайский край принимает активное участие во всех 
проектах и программах, ориентированных на сохране-
ние здоровья женщин и детей, материальную помощь 
многодетным семьям, профессиональную переподго-
товку и трудоустройство матерей, развитие сети яслей, 
детских садов и школ. Весь этот комплекс мер направлен 
на то, чтобы мамы чувствовали в Алтайском крае себя 
комфортно, защищенно и счастливо.

От всей души желаем вам крепкого здоровья, семейного 
благополучия, любви родных и близких! С праздником!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.
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На такой объем подконтрольных ветеринар-
ному надзору товаров, предназначенных для 
отправки на экспорт, выдано ветеринарных 
сертификатов специалистами Управления Рос-
сельхознадзора по Алтайскому краю и Респу-
блике Алтай за десять месяцев. Значительную 
часть составляют корма растительного проис-
хождения, мед, мороженое и рыбопродукция.
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  ЧС .
Вынужденное решение
22 ноября из-за проблем с отопле-
нием в Яровом ввели режим ЧС.

Комиссия по предупреждению и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций 
(КЧС) Правительства Алтайского края под 
председательством губернатора Виктора 
Томенко 21 ноября рассмотрела вопрос о 
нарушении жизнеобеспечения населения 
города-курорта.А  

Ранее Министерство промышленности 
и энергетики РФ завершило выдачу паспор-
тов готовности к отопительному сезону. 
Из 23 предприятий большой энергетики 
Алтайского края их получили 22 объекта, 
кроме ТЭЦ города Яровое, где проживают 
17 тысяч человек.

Проблемы с отоплением в городе возник-
ли из-за ненадлежащего исполнения своих 
обязательств ООО «ЯТЭК» по обеспечению 
углем городской ТЭЦ, а также из-за ава-
рийной ситуации вследствие нарушения 
технологического процесса.

Как сообщил министр промышлен-
ности и энергетики региона Александр 
Климин, из-за отсутствия необходимых 
запасов угля и его низкого качества на ТЭЦ 
Ярового работает только один котел из 
трех. Уголь, который завозит собственник, 
имеет высокое содержание влаги и смер-
зается при низкой температуре. Ситуация 
осложняется изношенностью оборудования 
станции, которая является единственным 
источником тепла и горячей воды в Яровом.

В течение нескольких суток температура 
в квартирах и социальных объектах Яро-
вого падала ниже 18 градусов. А за окном 

– минус 27. В связи с безрезультативными 
попытками эксплуатирующей организа-
ции наладить работу ТЭЦ и выдать нор-
мативную температуру теплоносителя 
краевые власти приняли решение о вы-
делении городу угля из стратегического 
запаса края. П  

Заслушав информацию министра про-
мышленности и энергетики Александра 
Климина, министра строительства и ЖКХ 
Ивана Гилева, а также главы Ярового 
Виталия Самобочего, КЧС предложила 

правительству края ввести в городе ре-
жим чрезвычайной ситуации. Губернатор 
Виктор Томенко подписал соответству-
ющее постановление.

Документ рекомендует администра-
ции Ярового разработать и утвердить 
план проведения аварийно-восстанови-
тельных и других неотложных работ, 
ввести необходимые изменения в части 
смены теплоснабжающей компании, 
организовать обслуживание ТЭЦ орга-
низацией, имеющей соответствующие 
полномочия и документы.

(Окончание на 2 стр.)

В квартирах яровчан температура опускалась ниже 18 градусов.

Молодая барнаульская семья 
Барановых отпразднует День 
матери в полном составе. Вчера 
счастливую маму Елену с сыном 
выписали из барнаульского ро-
дильного дома № 1.

Елена Баранова до сих пор не верит 
своему счастью. С супругом Евгением 
растят дочь – 8-летнюю Ульяну. Несколь-
ко лет назад пара задумалась о втором 
ребенке.

– Для полного счастья не хватало 
только сына. Всегда хотела услышать 
слова: «У вас мальчик!» – улыбается мама 
новорожденного Матвея.

Пока малыш сладко спит, женщина 
готовится к выписке – красит ресницы 
и собирает сумку.

– За нами приедут муж, дочка, бабуш-
ки, дедушки, моя старшая сестра. Будем 
делать фотографии на память, поэтому 
нужно выглядеть отлично, – говорит 
Елена.

Кстати, городской родильный дом в 
ноябре отмечает 55 лет. За это время на 
свет появилось более 150 тысяч малышей. 
Заведующая родильным отделением Нар-
гиза Зяблицкая пришла сюда работать 
в далеком 1998 году. Она вспоминает:

– В конце 1990-х многие учреждения 
здравоохранения находились в плачев-
ном состоянии, наше не исключение. 
Сегодня в крае делается все, для того 
чтобы пациенты чувствовали себя ком-
фортно. Значительно улучшилась мате-
риально-техническая база, мы проводим 
плановые ремонты. Женщины находятся 
под присмотром опытных докторов.

Кстати, вчера, 22 ноября, в мире от-
мечали День сыновей. Наверное, поэ-
тому рано утром в роддоме № 1 на свет 
появились сразу три мальчика! Наргиза 
Зяблицкая отметила, что в последние 
годы женщины стали больше рожать 
сыновей.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)Елена Баранова и долгожданный Матвей.

Для мам и малышей в роддоме № 1 созданы все условия.

150  
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 -
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В Рубцовский район в 
этом учебном году при-
ехало работать небыва-
лое количество молодых 
учителей – 12! Всего же 
за последние три года пе-
дагогические коллекти-
вы приняли в свои ряды 
более 20 начинающих 
коллег, из них семерых 
– Бобковская средняя 
общеобразовательная 
школа.О  

У директора Людмилы Зани-
ной завидный дар убеждения. 
Иначе как объяснить, что мо-
лодежь приезжает в довольно 
отдаленное село Бобково из 
других районов края и городов 
Сибири. Только двое являются 
местными уроженками.

– Ищем молодых специали-
стов по всей России, – расска-
зывает Людмила Николаевна. 
– И, знаете, лучшие кадры – в 
Славгородском педагогическом 
колледже. Мы от них в вос-
торге! Учителя приходят уже 
с практическими знаниями.

А для того, чтобы специа-
листы остались в районе, им 
оказывается всемерная под-
держка. Молодые педагоги, 
приезжающие в село, полу-
чают на обустройство деньги 
из краевого бюджета: 250 тыс. 
рублей – выпускники вузов и 
150 тыс. рублей – выпускники 
колледжей. Районный бюджет 
выделяет так называемые подъ-
емные в размере шести окла-
дов, а это свыше 30 тыс. рублей. 
Председатель комитета по об-
разованию Рубцовского района 
Василий Костин сообщил, что 
со следующего года это будет 
фиксированная сумма 50 тыс. 

рублей. Также в течение года 
оплачивается аренда жилья до 
3 тыс. рублей в месяц.

На таких условиях молодежь 
готова работать в Рубцовском 
районе.

– За три года сыграли свадь-
бу, купили дом, шестерых детей 
в общей сложности родили! – 
улыбаясь, перечисляет прият-
ные события директор.И ,  

А главное, новички нашли 
поддержку в коллективе и 
опытных наставников.

– Работаю как справочное 
бюро, – шутит учитель началь-
ных классов со стажем более 40 
лет и руководитель методобъ-
единения Елена Баева. – Про-
вожу открытые уроки. Вместе 
создаем рабочие программы.

А еще она заставляет моло-
дых коллег не только работать, 
но и отдыхать. Хотя сама ухо-
дит домой позже всех.

– Первый год мы домой все 
несли, – вспоминает учитель 
начальных классов Анастасия 

Классен. – Теперь здесь успе-
ваем. Обсуждаем методики из 
опыта Елены Васильевны, это 
очень помогает в нашей дея-
тельности.

Анастасия приехала из Ку-
лундинского района. Причем 
сначала – просто в гости к под-
руге по колледжу Александре 
Понафидкиной. Тут ее и угово-
рили поработать в Бобковской 
школе.

Сама Александра родом из 
Завьяловского района и ока-
залась здесь по объявлению. 

Жила в съемной квартире, 
затем вышла замуж, родился 
сын. В общем, все прекрасно!

Их наставник считает, что 
начинать педагогическую де-
ятельность в сельской школе 
совсем не страшно. Сейчас 
столько возможностей! Это 
раньше учителя сами готовили 
учебный материал и наглядные 
пособия: писали, рисовали, вы-
резали. Теперь с этим проблем 

нет. Но подготовка к уроку, без-
условно, стала сложнее.Н  ...

У математика Виолетты Се-
менченко – старшеклассники, 
у них на носу ОГЭ, ЕГЭ, так что 
забот очень много. Хорошо, что 
можно в любой момент обра-
титься к наставнику Людмиле 
Заниной.

А ведь девушка чуть не 
сбежала из Бобково. Призна-
ется, что поначалу село ей не 
понравилось. Даже не доехав 
до школы, развернули машину 
назад, в Третьяковский район. 
И только по просьбе директора 
решила все-таки попробовать. 
В итоге прижилась и в селе, и 
в коллективе.

Еще один учитель математи-
ки, Антонина Краснова, окон-
чила с отличием Омский педа-
гогический институт, учится 
в магистратуре. Ничуть не 
жалеет, что семья переехала 
из Омской области в малень-
кое алтайское село. И, кстати, 
теперь она многодетная мама.

Учитель русского языка 
Наталья Будкова – и молодой 
педагог, и самый молодой ру-
ководитель методобъедине-
ния гуманитарных наук. Она 
родилась в Бобково, училась в 
этой же школе и мечтала стать... 
парикмахером.

– Родители не разрешили, – 
улыбается она. – Вот и пошла 
в педколледж. А родители-то 
оказались правы!

Еще одна местная выпускни-
ца – социальный педагог Лю-
бовь Руденко. Впрочем, у нее 
есть и еще одно высшее обра-
зование – учитель начальных 
классов. Ее семья обосновалась 
прочно, купив дом на средства 
материнского капитала в со-
седнем Катково.

Евгений Мороз учился в Том-

ске, на родину вернулся после 
магистратуры, работу учителя 
истории нашел именно в Боб-
ковской школе. В Рубцовском 
районе хорошо налажен подвоз 
педагогов, в том числе из горо-
да. А в коллективе не теряют 
надежды, что где-то здесь он 
встретит свою единственную и 
тоже свяжет жизнь с деревней.Н   

– Кадровая обеспеченность 
нашей школы составляет 100%, 
– информирует заместитель 
директора по учебно-воспи-
тательной работе Ольга Кос-
мынина. – Все педагоги ведут 
предметы в соответствии со 
специальностью в дипломе. Не-
которые заочно учатся в вузах, 
получают второе образование. 
Четверо молодых специалистов 
в разные годы участвовали в 
муниципальном конкурсе «Пе-
дагогический дебют», причем 
все заняли вторые места.

Средний возраст учителей 
в Бобковской школе – 42 года. 
Педколлектив небольшой, 19 
человек, так что доля молодежи 
весьма существенна.

Обучающихся – 126, и почти 
каждый год кто-то из выпуск-
ников выбирает профессию 
учителя. Например, в этом 
году двое девушек поступили 
в педагогические заведения 
в Горно-Алтайске. Одна будет 
учителем биологии, другая – 
начальных классов. В январе 
педколлектив ждет на прак-
тику студентку Алтайского 
педуниверситета, будущего 
учителя физики и информа-
тики, которая тоже окончила 
эту школу, да к тому же с золо-
той медалью. Она планирует 
вернуться в родные стены. Так 
что смена подрастает!
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

  ОБРАЗОВАНИЕ .

  НОВОСТИ .
Зарплаты подросли

Алтайкрайстат опубликовал новые данные по оплате труда 
работников в крае. Средняя начисленная заработная плата в 
регионе за сентябрь составила 27 тыс. 708 рублей, увеличив-
шись по сравнению с августом на 2,4%.

В целом по итогам января – сентября среднемесячная заработ-
ная плата одного работника равняется 26 912 рублям. По срав-
нению с аналогичным периодом 2018 года она выросла на 8,6%.

Нужно понимать, что речь идет о фактически начисленной 
оплате труда на одного работника. Естественно, это до вычета 
налогов и других удержаний.

Традиционно самые высокие зарплаты получают железнодо-
рожники, которые занимаются грузоперевозками (51 446 рублей 
по итогам 9 месяцев). А вот самые низкие зарплаты оказались в 
производстве кожи и изделий из кожи – 12 975 руб.

Светлана РУСИНА

Молодые профессионалы
Студенты профессиональных образовательных организа-

ций из Алтайского края будут соревноваться в финале регио-
нального чемпионата «Молодые профессионалы» WorldSkills 
Russia-2019, который пройдет со 2 по 6 декабря.

Лучшие из лучших будут определены в 32 номинациях. В том 
числе: «Веб-дизайн и разработка», «Ювелирное дело», «Лесное 
дело», «Электромонтаж» и другие.

Напомним, регион участвует в чемпионатах WorldSkills Russia 
уже пятый год. За это время алтайские участники показали до-
стойные результаты, не раз занимали призовые места, сообщает 
региональное Министерство образования и науки.

В этом году Алтайский край участвовал в 45-м чемпионате 
мира по профессиональному мастерству WorldSkills Kazan 2019. 
Студент Алтайского промышленно-экономического колледжа 
стал четвертым в компетенции «Корпоративная защита от 
внутренних угроз информационной безопасности».

Татьяна ПЕРВОВА

Колесо и лыжа
Гонки мотолыжных экипажей пройдут в Топчихинском 

районе в рамках праздника «Алтайская зимовка».
К празднику «Алтайская зимовка» 30 ноября присоединятся 

районы Алтайского края. Топчихинский район примет гонки 
мотолыжных экипажей.

Соревнования пройдут в личном и командном зачетах. За-
планированы групповые старты в четырех классах мотоци-
клов. Цель экипажей – пройти за контрольные 10 – 15 минут 
максимальное количество кругов. Пересечь линию финиша 
мотоциклисту и лыжнику необходимо в полном контакте, со-
хранив целой минимум одну лыжу. Спортивная борьба станет 
захватывающим зрелищем, отмечают организаторы.

Главной площадкой праздника «Алтайская зимовка» станет 
туркомплекс «Бирюзовая Катунь». Впервые там пройдет Всерос-
сийский мобильный гастрономический фестиваль, а в финале 
праздника гости увидят шоу огня и фейерверков «Жаркая зима 
на Алтае». Полный список спортивных и развлекательных собы-
тий опубликуют на официальном сайте «Алтайской зимовки».

Соб. инф.

Самые цитируемые
«Алтайская правда» стала одним из самых цитируемых 

СМИ Алтайского края. Наше издание заняло второе место 
в рейтинге по версии компании «Медиалогия» за третий 
квартал 2019 года.

Такое же место «Алтайская правда» занимала и во втором 
квартале. При этом индекс цитируемости вырос с 36,59 до 41,30.

Топ возглавляет ГТРК «Алтай».
Светлана ЯКОВЛЕВА

Н  
Эксплуатировать станцию будет МУП «ЯТЭК». Вла-

сти города обязаны проинформировать собственни-
ка ТЭЦ – ООО «ТПК Ресурс» о смене эксплуатирующей 
организации. Администрация Ярового также должна 
создать муниципальный резерв угля в размере не менее 
нормативного.

Заместителю председателя правительства края Игорю 
Степаненко поручено организовать работу оперативного 
штаба по межведомственному взаимодействию органов 
управления, сил и средств Алтайской территориальной 
подсистемы Единой государственной системы преду-
преждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций. 
Минфин должен обеспечить финансирование работ по 
ликвидации чрезвычайной ситуации и прохождению 
отопительного сезона.П   

Напомним, утром 21 ноября ситуацию в Яровом также 
обсуждали на оперативном совещании в правительстве 
края. Речь шла о том, что во время подготовки к ото-
пительному сезону Министерство промышленности и 
энергетики края, администрация Ярового и МУП «ЯТЭК» 
прорабатывали и предлагали собственнику различные 
варианты эксплуатации станции.

Тогда он заверял, что смена эксплуатирующей ор-
ганизации не создаст проблем. Обещал, что будут обе-
спечены бесперебойные поставки угля, нормальная 
работа оборудования и отопительный сезон пройдет 
в штатном режиме. Однако уже начало отопительного 
сезона показало, что на ТЭЦ сложилась критическая 
ситуация. Фактически собственник ввел в заблуждение 
краевые и городские власти.

Подготовил Вадим КУЛЕШОВ

В Алтайском крае около 30 
– 40% от общей доли рынка 
автомобильных пассажир-
ских перевозок занимают 
нелегалы, которые работа-
ют без лицензии. Только за 
девять месяцев текущего 
года доходы теневого бизнеса 
в этом секторе составили 
примерно полмиллиарда 
рублей. Эти внушительные 
цифры были озвучены на за-
седании краевой комиссии по 
обеспечению безопасности 
дорожного движения.П  

По словам президента некоммер-
ческого партнерства «Автомобиль-
ные перевозчики Алтая» Николая 
Орлова, сегодня на территории ре-
гиона работает 52 межрегиональных 
маршрута и 214 межмуниципаль-
ных, а перевозками занимается 117 
фирм. Вместе они перевезли 3 млн 
70 тысяч 800 человек. Если брать в 
расчет среднюю стоимость поезд-
ки 450 рублей, то получается, что 
в 2019 году это принесло прибыли 
перевозчикам на сумму 1,4 милли-
арда рублей.

– Вы только вдумайтесь, законо-
послушные перевозчики теряют 500 
миллионов рублей! – заявил Николай 
Орлов. – Если с этих денег просто 
заплатить НДФЛ, то бюджет края 
получил бы дополнительно около 
60 млн рублей доходов. Нелегалы на 
рынке перевозок – это настоящее зло, 
ведь эти миллионы могли бы пойти 
на обновление подвижного состава, 
заработную плату и многое-многое 
другое.Г  – 

Проблема нелегальных перевозок 
остается острой на протяжении по-
следних нескольких лет. Охотники 
заработать на извозе забирают не 
только деньги, но и жизни людей 
– смертность в авариях с участием 
таких автомобилей довольно высока. 
Организаторы теневых перевозок 
пренебрегают безопасностью пас-
сажиров: водители не соблюдают 
режим труда и отдыха, не проходят 
стажировки, предрейсовые меди-
цинские осмотры. О регулярных 
проверках технического состоя-

ния автомобилей даже и говорить 
не приходится.

Заместитель начальника Межре-
гионального управления государ-
ственного автодорожного надзора 
по Алтайскому краю Станислав 
Ильин напомнил о жуткой аварии 
26 октября на трассе в Топчихинском 
районе, в которой погибли восемь 
человек. Микроавтобус Fiat Ducato, 
который вез в Барнаул фольклорный 
ансамбль «Сударушки», тоже не имел 
лицензии на перевозку пассажиров.

После внеплановой проверки 
владельца автобуса – МКУК «Ин-
формационно-методический центр» 
администрации Алейского района 
правоохранители установили 25 
различных нарушений закона. В 
отношении директора казенного 
учреждения возбуждено админи-
стративное производство. Главе Алей-
ского района внесено представление 
об устранении нарушений законода-
тельства о безопасности дорожного 
движения.

– Этот факт свидетельствует о не-
достаточном контроле со стороны 
органов муниципальной власти за 
подведомственными предприяти-
ями и учреждениями по вопросам 
безопасной перевозки пассажиров, – 
отметил Станислав Ильин. – Необхо-
димо в кратчайшие сроки завершить 

мероприятия по лицензированию 
хозяйствующих субъектов.Н   

Сегодня в крае лицензировано 
500 образовательных учреждений, 
763 автобуса включены в реестр. Как 
выяснилось, есть такие школы, ко-
торые получили лицензии после на-
чала учебного года. Шесть из них – в 
Советском районе. Кроме того, в сен-
тябре необходимый документ выда-
ли Петуховской СОШ в Ключевском 
районе, 10 октября – Степновской 
СОШ Родинского района.

Особо «отличилась» Волчно-Бур-
линская школа Крутихинского рай-
она, которая получила лицензию 
только 31 октября – через два месяца 
после начала занятий. «Мы не осу-
ществляли перевозки, – поспешил 
объясниться глава муниципалитета 
Сергей Дятлов. – Автобус не выходил 
на маршруты. А причина затягива-

ния с лицензированием в том, что 
директор школы своевременно не 
подготовил документы. На сегодня 
ситуация исправлена…»У ̈  

По словам начальника Управления 
ГИБДД ГУ МВД России по Алтайско-
му краю Владислава Перцева, в те-
кущем году было выявлено четыре 
факта предпринимательства в сфере 
транспорта без соответствующей ли-
цензии. Но главной проблемой оста-
ются нелегальные перевозки такси.

В Алтайском крае, как и в других 
регионах, работает обкатанная схема, 
когда фирмы открывают диспетчер-
ские пункты так называемой службы 
заказов, не имеющие собственных 
машин, водителей и медработников. 
Они нанимают водителей-частников, 
присваивают им позывные, заказы-
вают рекламу с указанием номера те-
лефона и делают интернет-рассылки.

Понятно, что такие компании 
никак не контролируют техниче-
ское состояние машин. Все расчеты 
производятся через мультикассы, 
при этом диспетчеры, как правило, 
находятся в других регионах. Неко-
торые агрегаторы подключают из-
возчиков к своим системам, дают 
им доступ к заказам, распределяя 
заявки. Кто сидит за рулем машины 
– интернет-перевозчику до фонаря 
и шашечки.К   ?

Владислав Перцев отметил, что в 
2019 году сотрудники ГАИ привлекли 
к административной ответственно-
сти около 100 водителей за управле-
ние автомобилем с незаконно уста-
новленными фонарями «такси» или 
цветографическими схемами. Еще 
около четырехсот таксистов полу-
чили штрафы за нарушение правил 
дорожного движения.

– Конечно, этого мало, – счита-
ет руководитель ГИБДД. – Для по-
вышения эффективности работы 
сотрудников полиции необходимо 
внести изменения в законодатель-
ство. Чтобы привлечь водителей за 
незаконную предпринимательскую 
деятельность, нужно доказать неод-
нократность получения прибыли. 
При этом водителю грозит незна-
чительная сумма штрафа – от 500 
рублей до 2 тысяч. А еще сотрудники 
полиции не имеют права провоциро-
вать водителей-нелегалов на такие 
нарушения. То есть они не могут 
специально проводить контрольные 
либо проверочные закупки.

Вадим КУЛЕШОВ

  ПРОБЛЕМА .

  ЧС .

«Кирпич» для нелегалов

Учи других, и сам научишься
(Начало на 1 стр.)

Вынужденное 
решение

Министр транспорта Алтай-
ского края Александр Дементьев:

– Да, мы можем говорить про 
теневую экономику и налоги, 
которые не поступили в бюджет, 
но самое главное, наверное, – это 
безопасность. Поездка с нелега-
лом не застрахована, в случае чего, 
пассажиры страховку не получат. 
Сиюминутное желание уехать чуть 
дешевле и удобнее приводит к 
тому, что при ДТП люди не защи-
щены. Контролирующим органам 
следует настроиться на более се-
рьезную борьбу с нелегальными 
перевозчиками.

  КОММЕНТАРИЙ .

СПРАВКА
Всего в регионе выдано 1088 лицензий на осуществление перевозки 
автобусами. С начала года было выявлено 22 эпизода перевозки 
пассажиров без лицензии. В отношении нарушителей возбуждены 
административные материалы, которые направлены в суд.

Желание сэкономить на поездке порой приводит к трагедиям.

На своих уроках Александра Понафидкина использует интерактивную доску.

  -
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Газ? Тормоз!

Под любимую 
песню

Ветеран Великой Отечественной 
войны из Родино отметил 100-летний 
юбилей.

За плечами Ивана Евстафьевича – целый 
век, с горестями и радостями, страдания-
ми и любовью. И – война… Военную при-
сягу принял в апреле 1940 года, полгода 
проходил обучение в Уфе, в 238-м стрелко-
вом полку, для участия в Финской войне. В 
июле 1941-го переведен в 204-й стрелковый 
полк на должность кладовщика, где нес 
службу вплоть до августа 45-го.

Как рассказывают наши коллеги из 
газеты «Дело Октября», в этот день вете-
ран принимал много гостей и подарков. 
Были представители власти, соцзащиты, 
детсада «Теремок», где более полувека вете-
ран трудился завхозом, частной охранной 
организации «Альянс», на протяжении 
года оказывающей Ивану Солоду шеф-
скую помощь.

Весь стол был заставлен красиво упако-
ванными коробками и яркими подароч-
ными пакетами. Среди них – и подарок от 
губернатора края. Но все же самым трога-
тельным для ветерана стал музыкальный 
сюрприз от участников художественной 

самодеятельности Ивана Заики и Ольги 
Чебаковой. Когда зазвучали гармонь и 
первые слова любимой песни, Иван Ев-
стафьевич пустился в пляс. Не так резво, 
как раньше, но, пока не стихла мелодия, 
подпевал и аплодировал артистам.

«Ягоды» 
для зрителей
17 ноября артисты Рубцовского дра-

матического театра представили пре-
мьеру нового спектакля для детей.

Ставили «Волшебные ягоды» по одно-
имённой пьесе драматурга Владимира 
Илюхова. Простой сказочный сюжет и 
яркая игра актеров увлекли и детей, и 
взрослых. Следующий показ нового спек-
такля состоится уже в ближайшее воскре-
сенье, сообщил «АП» Андрей Алешкевич, 
зав. литературной частью театра.

«Подходи, 
честной народ!»

Празднование Дня работника сель-
ского хозяйства в Усть-Калманском рай-
оне превратилось в «Славянский базар».

В фойе районного Дома культуры раз-
вернулась настоящая ярмарка – были 
мясные, рыбные, калашные и овощные 
ряды… Два хозяйства – «Бурановское» и 
«Агровосточный» – привезли на продажу 
мясо по доступным ценам, сами жители 
продавали тушки птиц, рыбу, консервы, 
свежую морковь и картошку, лук и чес-
нок. Охотно раскупали люди готовые со-
ленья-варенья. А распродавали это все с 
шутками-песнями в народных костюмах 
работники районной администрации и 
учреждений райцентра. Особенно много 
желающих было сфотографироваться с 
крестьянином в лаптях и живой уткой 
в корзине – роль деревенского торговца 
исполнил начальник отдела охраны окру-
жающей среды администрации района 
Александр Хохлов. Само чествование 
сельских тружеников прошло в форме 
праздничного концерта-посвящения с 
вручением наград и подарков на сцене.

Уже сезон
В Тягуне катается много лыжников 

не только из других регионов, но и из-
за рубежа.

Не случайно этот поселок-станцию 
в Заринском районе зовут снежной сто-
лицей Алтайского края, вот и нынеш-

ней осенью первый снег лёг именно тут. 
Галина Верещагина из гостевого дома 
«Таежный к`рай» рассказала, что 1 ноя-
бря уже встала на лыжи. Сейчас и вовсе 
в Тягуне снега достаточно и лыжников 
на трассах хоть отбавляй. Активно при-
нимают как профессионалов (недавно 
тренировалась здесь команда Алтайского 
училища олимпийского резерва), так и 
любителей гостевые дома и туркомплекс. 
Тут катаются лыжники из Заринска, Ре-
брихи, Новоалтайска, Бийска, Барнаула 
и даже гости из США. Официальное от-
крытие лыжного сезона будет завтра, 24 
ноября. А 30 ноября состоится масштабное 
мероприятие «Снегириада в Салаирской 
тайге».

И всё клюнуть 
норовит…

Неравнодушные солонешенцы спас-
ли цаплю, найденную на берегу водо-
ема.

Случилось это в конце октября – жи-
тель села Карпово Алексей Забахтурин 
вышел к реке набрать воды и увидел 
необычную птицу с длинным клювом. 
Обессилевшая, она даже не пыталась 
бежать. Решив, что это журавль, сель-

чанин принес птицу домой и хотел по-
кормить. Но никаким зерном-крупой 
гостья не прельстилась. Почувствовав 
замешательство, хозяин пригласил мест-
ного ветврача Валентину Черновольцеву. 
Она-то и объяснила, что найденыш – не 
журавль вовсе, а цапля. И забрала птицу 
себе на выхаживание.

Кормит Валентина Ильинична цаплю 
куриным мясом и речной рыбой, которую 
приносят сельчане. Гостья норов имеет 
жесткий, как и всякий хищник: даже свою 
спасительницу всякий раз норовит тукнуть 
мощным клювом, причем целится в глаз. 
Отлежав первые 2 дня пластом, теперь уже 
поправляется на глазах, ходит. Как расска-
зала Валентина Ильинична солонешенским 
журналистам, сидящей цаплю она ни разу 
не заставала. Да и спит та только стоя на 
одной лапе, как и положено цапле.

Сейчас судьба птицы решается – вет-
врач обратилась за помощью к местно-
му охотоведу. Может, птицу пристроят в 
зооуголок или зоопарк до тепла…

В сказку 
надо верить

На минувшей неделе с традицион-
ным визитом в Барнауле побывал все-

российский Дед Мороз из Великого 
Устюга. Поспелихинской семье Скоко-
вых он преподнес долгожданные по-
дарки.

В плотном расписании новогоднего 
волшебника была встреча с жителями 
края, выбранными из тех, кто написал 
ему письма.

В число счастливчиков, чьи желания 
в преддверии самого главного зимнего 
праздника решил исполнить гость из 
Великого Устюга, оказалась семья Скоко-
вых. Уже третий год заветные желания 
для доброго волшебника пишет средняя 
дочь Аня – девочка страдает остеомие-
литом позвоночника, но не оставляет 
своей мечты стать известным моделье-
ром. Как рассказывают журналисты из 
газеты «Новый путь», три года подряд 
Анюта отправляла заветные конверты, 
не теряя надежды. И вот сбылось! Дед 
Мороз лично вручил Ане и ее сестрам 
долгожданные подарки. От Центрально-
го детского мира на Лубянке – сладкие 
сюрпризы, от передачи «Чудо техники» 
на НТВ – фотоаппарат, о котором так меч-
тала Аня. Младшей Василисе он подарил 
велосипед, а старшей Олесе – набор для 
начинающего агронома.

Распишитесь 
на память

В Ключевском районном краеведче-
ском музее собирают экспонаты для 
необычной выставки – «Автограф».

По задумке там будут представлены 
автографы знаменитых и интересных 
людей: писателей, космонавтов, артистов, 
политических деятелей. К примеру, в 
распоряжении музея уже хранящиеся 
здесь автографы артиста Сергея Булда-
кова, депутата Госдумы Ивана Лоора, ав-
тора книги Маршала Советского Союза 
Семена Буденного «Пройденный путь», 
подаренной Герою Социалистического 
Труда Никите Добшику на 21 сьезде КПСС 
3 февраля 1959 года.

Как пишет газета «Степной маяк», в му-
зее просят жителей района откликнуться 
и предоставить для экспонирования ав-
тографы знаменитостей в любом виде: 
на книгах, газетах, футболках, мячах, 
грамотах, письмах…

Подготовила Оксана ИВАНОВА 
(фото из газет «Ленинец», «Горные зори»

 и Сони Андреевой)

Пока дополнительные исследования будут проводиться только по показаниям.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ.

Водительский ажиотаж 
в наркологических клини-
ках захватил в последние 
два дня всю страну. Сотни 
водителей выстроились 
за получением справок в 
каждом регионе. В Алтай-
ском крае пояснили, как 
будет работать система 
дальше.О   

Как поясняет главный врач 
наркологического диспансера 
Андрей Иванов, ситуация воз-
никла из-за неверно понятой 
людьми информации. Дело в 
том, что с 22 ноября должны 
были вступить в силу изме-
нения в порядок проведения 
обязательного медицинского 
освидетельствования водите-
лей транспортных средств. Они 
предполагали обязательный 
анализ крови и мочи на содер-
жание наркотических средств 
и злоупотребление алкоголем 
для всех водителей, которые 
впервые получают права или 
их меняют. До сих пор такое 
исследование проводилось 
только в отношении тех, кого 
уже на подобных нарушениях 
поймали. Стоимость обязатель-
ных анализов автоматически 
повышала бы цену справки для 
водителя примерно в 15 раз.

– По старым порядкам на это 
исследование направлялись 
люди, у которых врач заметил 
клинические признаки злоу-
потребления алкоголем или 
психотропными веществами, 
при восстановлении прав после 
лишения за езду в состоянии 
алкогольного опьянения либо 
отказавшиеся от освидетельство-
вания, – пояснил Андрей Иванов. 
– Мы в Алтайском крае наста-
ивали на том, чтобы порядки 
остались старыми. Но решение 
приняли на федеральном уровне 
и… отменили.К   П

Федера льный Минздрав 
сориентирова лс я на опыт 
западных стран,  чтобы про-

филактически убрать с дорог 
опасный контингент. Приказ, 
который регулировал эту нор-
му, был согласован на уровне 
всех инстанций, однако ока-
зался неожиданным для пре-
зидента России Владимира 
Путина, после эмоциональной 
оценки которого норму будут 
дорабатывать до конца июня 
2020 года.

– Я сам узнал об этом из 
средств массовой информации, 
это чушь какая-то! У нас мини-
мальный размер оплаты труда 
– МРОТ – 11 280 рублей, такую 
зарплату получают 3 миллио-
на 200 тысяч человек. Да ещё 
и работодатели частенько, к 
сожалению, нарушают закон 
и меньше платят. А сколько 
миллионов человек возле этой 

цифры? Пять тысяч если нужно 
отдать за эту справку – ползар-
платы надо человеку отдать? И 
все инстанции в правительстве 
– все согласовать. Минтруд хотя 
бы должен был посмотреть, что 
это такое! – приводит слова пре-
зидента сайт «Комсомольской 
правды».

К какому варианту придут в 
итоге, пока непонятно. Владимир 

Путин обозначил направление 
будущих изменений:

– Ясно, что нужно проводить 
дополнительные обследования, 
связанные, к сожалению, и с 
употреблением наркотических 
средств, – это понятно, это без-
опасность миллионов людей на 
дорогах, – сказал Путин. – Ну 
так надо вводить это как-то с 
умом, поэтапно хотя бы. А если 

прямо сразу, то субсидировать. 
Нужно быть готовым, в регио-
нах должно быть оборудование. 
Все можно сделать, если быть 
готовым заранее. Как с дуба 
рухнули!

А пока в Алтайском крае ажио-
таж спал. Вчера утром,  по словам 
Иванова,  на медосвидетельство-
вание в наркологический дис-
пансер пришли три человека.  
Позавчера, к примеру, их было 
800, днем ранее – 400.Н  

Кстати, даже если бы отмены 
не произошло, в нашем регионе, 
как и во многих других, закон 
начал бы реально работать не 
ранее января 2020 года.

– Дело в том, что  в районах 
края просто нет необходимого 
оборудования для проведения 
этих исследований. Нет достаточ-
ного количества реактивов для 
анализов всех водителей. Ана-
логичная ситуация сложилась 
практически во всех регионах. 
Мы бы физически не смогли все 
это начать со вчерашнего дня. Я 
объяснял это людям в очереди, 
однако мне не поверили, – сетует 
главврач.

В год в России устанавли-
вается, освидетельствуется и 
лишается прав около 11 тысяч 
водителей за вождение в состоя-
нии наркотического опьянения. 
В Алтайском крае таких людей 
ежегодно выявляют около 250. 
Ситуация с алкоголем слож-
нее. Только в Алтайском крае 
решением суда лишается прав 
за вождение в состоянии алко-
гольного опьянения и отказ от 
освидетельствования порядка 
6,5 тысячи в год.

Д ля того чтобы система 
могла в принципе заработать, 
в крае необходимо дооснастить 
специальным оборудованием 
для углубленных исследований 
Рубцовск и Бийск, в Барнауле 
оно уже есть. Для районов доста-
точно техники, которая позво-
ляет сделать предварительное 
обследование на наркотики и 
алкотестеры. Им необходимо 
дооснастить 30 муниципали-
тетов края. 

Анна БОДАГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Профессионалы: 
нет предела совершенству

Алтайский край вошел в число 20 субъектов России, на территории ко-
торых в этом году реализуется нацпроект «Производительность труда и 
поддержка занятости».

Участниками регионального проекта 
«Поддержка занятости и повышение 
эффективности рынка» в 2019-м стали 
500 жителей Алтайского края и 23 пред-
приятия региона, с которыми краевые 
ведомства, Минэкономразвития и Управ-
ление по труду и занятости населения за-
ключили соглашения о взаимодействии.

Как рассказала начальник управления 
Надежда Капура,  ее коллеги вместе с ра-
ботодателями и учреждениями профес-
сионального образования организуют пе-
реобучение и повышение квалификации 
работников предприятий. По ее словам, 
формирование востребованных навыков 
и компетенций помогает, с одной стороны, 
обеспечить современные предприятия 
персоналом, в том числе управленцами, 
а с другой – способствует эффективной 
занятости работников.

Предприятиям, заинтересованным в 
таких кадрах, компенсируются затраты 
на обучение, а сами «студенты» из числа 
работников основных производств,  вспо-
могательных служб и линейных руково-
дителей могут выбрать образовательную 
программу и обучающую организацию.

Так, компания «СиСорт» организовала 
учебные площадки для 59 своих сотрудни-
ков, на Барнаульском молочном комбинате 
учится 91, в «ЖБИ Сибири» – 26. Свой теоре-
тический уровень на базе АлтГТУ им. И.И. 

Ползунова повышали контролеры техни-
ческого состояния транспортных средств 
и диспетчеры. Тонкости современного 
технологического процесса производства 
творога и творожных изделий специали-
стам помогали осваивать преподаватели 
Международного колледжа сыроделия.

Среди образовательных программ – 
«Поверка и калибровка средств измере-
ния геометрических величин» и «Охрана 
окружающей среды» (Алтайский завод 
прецизионных изделий); «Трехмерное 
моделирование деталей и сборочных 
единиц в системе КОМПАС-3D» (АЗСМ); 
«Организация экспортной деятельности 
предприятия» («Редукционно-охлади-
тельные установки») и так далее.

Тамара ПОПОВА

  ТЕМА ДНЯ.   НАЦПРОЕКТЫ.

43,4  
    -
  -
  «П 
   
 »

Поправка
В газете «Алтайская правда» от 21.11.2019 г. (№ 218 (30099) на странице № 3 в 

статье Алёны Ивановой «Что ждёт дома с историей» была допущена неточность. 
Здание на ул. Анатолия, 122 не принадлежит Кадастровой палате. Собственником 
здания является Алтайский центр недвижимости и государственной кадастровой 
оценки. Редакция приносит извинения всем заинтересованным лицам.

На праздничной ярмарке в Усть-Калманке. Юный лыжник на трассе в Тягуне. Валентина Черновольцева и найденная цапля.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  22 НОЯБРЯ  ДЕНЬ ПСИХОЛОГА.
  ВОПРОС В ТЕМУ

КСТАТИ
Хорошая новость для наших читателей. На портале «Алтай-
ской правды» в рамках родительского ликбеза мы начинаем 
публикацию советов специалистов центра мамам и папам по 
самым горячим темам. И уже сегодня попросили ответить 
специалистов на те, что часто задают родители.

 № 220 (30101) 
Суббота, 23 ноября, 2019 год

На занятии у логопеда.

Не так 
улыбалась…
Житель Змеиногорского 

района предстал перед судом 
за жестокое избиение своей 
гражданской супруги, кото-
рая скончалась от получен-
ных травм.

В сентябре 2019 года 47-лет-
ний мужчина на территории 
усадьбы своего дома в одном 
из сел Локтевского района на-
пал на свою жену с черенком 
лопаты. От полученных травм 
женщина на следующий день 
скончалась в стационаре.

Как рассказала «АП» помощ-
ник руководителя управления 
Следственного комитета РФ по 
краю Людмила Рязанцева, мо-
тивом жестокого преступления 
стала ревность – мужчине не 
понравилось общение граждан-
ской супруги с соседом. Ранее 
он уже «воспитывал» женщи-
ну методом рукоприкладства. 
Однако она не обращалась в 
полицию.

Теперь в деле «огородного 
Отелло» разберется суд.

Украденное
вернули

Полицейские Бийска за-
держали молодого человека, 
промышлявшего кражами 
из садовых домиков.

Осенью в отдел полиции 
«Заречье» с заявлениями о кра-
же имущества обратились две 
бийчанки. Дачи у них распола-
гались на территории одного 
садового товарищества. В пер-
вом случае злоумышленник 
проник в дом через дверь, за-
крытую на шпингалет, и вынес 
оттуда овощи и дорогостоящую 
систему для полива. Во втором 
неизвестный пробрался в жи-
лище через окно. Добычей ста-

ли телевизор, триммер, дрель, 
болгарка, электрическая плита 
и водяной насос.

Полицейские выяснили, что 
в каждом из случаев орудовал 
в садовых домиках один и тот 
же человек. Дома у него опера-
тивники обнаружили всё похи-
щенное имущество. Молодой 
человек в содеянном признал-
ся и написал явку с повинной. 
Украденные вещи изъяты и 
возвращены хозяйкам. Ему 
же инкриминируется кража, 
совершенная с незаконным 
проникновением в жилище.

Беглецы через 
границу

Трое преступников пыта-
лись скрыться на территории 
соседнего государства.

В течение одной недели в 
пунктах пропуска через госу-
дарственную границу погра-
ничники выявили и передали 
полицейским трех мужчин, 
находящихся в федеральном 
розыске.

Как сообщает пресс-служба 
Пограничного управления ФСБ 
России по краю,  беглецы были 
задержаны в автомобильных 
пунктах пропуска Веселоярск 
(Рубцовский район), Михай-
ловка (Третьяковский район) 
и железнодорожном пункте 
пропуска Локоть (Рубцовский 
район). Это два россиянина 
и гражданин одной из стран 
Центрально-Азиатского реги-
она.

Они скрывались от пра-
воохранителей за свои пре-
ступления. Среди них из-
насилование, незаконное 
изготовление или переработ-
ка наркотиков, мошенниче-
ство. Все беглецы намерева-
лись попасть на территорию 
соседнего государства, чтобы 
избежать уголовной ответ-

ственности. Всего в этом году 
пограничники выявили более 
100 российских и иностран-
ных граждан, находившихся 
в розыске за различные пре-
ступления.

Ездил 
на «гастроли»
Житель краевой столицы 

обвиняется в серии грабежей 
в Новоалтайске.

Как сообщил заместитель 
прокурора города Новоалтай-
ска Семен Григорьев, мужчина 
в 2017 году уже был осужден 
за 18 эпизодов грабежей. Не 
обходилось без насилия. Пре-
ступник срывал золотые укра-
шения с женщин.

Освободившись из колонии 
весной 2019 года, мужчина сно-
ва занялся тем же промыслом. 
При этом в целях конспирации 
местом нападений выбрал Но-
воалтайск. Уезжал туда на об-
щественном транспорте. Там он 
и был задержан с поличным.

По каждому из эпизодов 
преступной деятельности ре-
цидивисту грозит лишение 
свободы до 4 лет.

Подготовила 
Тамара ЛОГИНОВА

– Нужно ли делать с ре-
бенком домашние задания 
и постоянно его контро-
лировать?
Отвечает Елена Мазурова, 

заведующая отделом пси-
холого-педагогической и 
медико-социальной помо-
щи и реализации дополни-
тельных образовательных 
программ:

– Все дети разные. Хорошо, 
если ребенок приходит в шко-
лу подготовленным, со сфор-
мированным в дошкольном 
возрасте навыком самостоя-
тельного выполнения неслож-
ных заданий. В этом случае ему 
нужна минимальная помощь 
взрослых. Но школьнику с осо-
бенностями развития, наруше-
ниями речи помогать необхо-
димо. Здесь важен принцип 
золотой середины. Не должно 
быть гиперопеки, лишающей 
его возможности учиться ра-
ботать самостоятельно. Но и 
оставить ученика наедине с 
проблемами новой для него 
жизни тоже неправильно. Ре-
зультат может быть обратный 
желаемому – у ребенка и вовсе 
пропадет интерес к занятиям.

– Как у современного поко-
ления Y и Z, выросшего на 
гаджетах,  воспитывать 
усидчивость, внимание и 
всё то, что делает чело-
века личностью?

– Принять эту новую реаль-
ность и подстроиться под нее. 
Мы, например, всю информа-
цию стараемся подавать с уче-
том особенностей восприятия и 
клипового мышления нынеш-
него поколения подростков и 
их родителей. Форумы, чаты, 
продвижение в соцсетях, зри-
тельные образы, инфографи-
ка. Так проще войти в тему. А 
уж когда она заинтересовала, 
можно направить внимание 
на специализированную ли-
тературу.

По науке быть родителем

Елена Хоменко и лекало валенка 43 размера.

  РАКУРС .

Имени мамы
Матери всегда с нами. Даже когда уходят в сосед-

нюю комнату, дом престарелых или насовсем – у 
кого как случается. Вдруг через тысячи километров 
пространства и непреодолимость грани параллель-
ных миров ощутишь, как ее рука невесомо касается 
твоих волос – и сразу успокаивается душа.

Оставшись однажды в гулкой пустоте без нее, ты 
прозреваешь, горько и поздно, увы. Почему мы не ценим 
своих мам, пока они живы? Пока ждут в гости и кивают 
понимающе головой в ответ на наше небрежное «ма, 
прости, некогда, не могу сейчас говорить».

Моя мама – ребенок войны. Когда началась Великая 
Отечественная, ей было четыре года. Едва ли не первое 
воспоминание детства – огромные поддоны, полные 
пельменей. Их лепили женщины станции Защита 
(Усть-Каменогорск), собираясь в доме Скосыревых, 
морозили на веранде, ссыпали в мешки и отправляли 
на фронт с эшелоном, который вел мой дед Андрей, 
машинист. С ним же передавали тулупы, валенки, 
вязаные варежки и носки. Голодным, считающим ла-
комством корку хлеба со жмыхом детям матери пель-
меней не давали. «Все для фронта! Все для победы!» – это 
не слова были, а смысл жизни. Но движения женских 
рук, заворачивающих фарш в белое тесто, было столь 
завораживающим, что маленькая Маша однажды не 
выдержала. Выскользнула незаметно на веранду, сунула 
промороженный пельмешек за щеку и замерла, ловя 
блаженные секунды. А потом горько плакала от стыда 
за свой ужасный поступок. И всю жизнь плакала моя 
мама, вспоминая тот пельмешек.

Вторую историю мы с сестрой до сих пор считаем 
фантастической. Моя семья жила в Магаданской области, 
куда уже в сентябре приходили морозы. Родительский 
дом был большим и теплым благодаря рукам отца. Как-
то ближе к осени он начал перебирать печь, но не успел 
– загремел с тяжелой пневмонией в больницу. Груда 
кирпичей так и осталась лежать посередине кухни, но 
однажды утром вдруг исчезла, а вместо нее мы увидели 
печку еще лучше прежней. Мама сложила ее за ночь. 
Уже взрослой, вспомнив этот эпизод, я спросила ее: 
«А если бы не получилось?» – «Нельзя было, чтобы не 
получилось. Иначе вы бы замерзли» – так она ответила.       

Косы, заплетаемые бубликами, каральками и ко-
лосками. Брусничные пироги. Путевка в лагерь на 
Черном море. Гипюровые переднички, костюм восточ-
ной красавицы на Новый год и одежка, сшитая уже 
для моих сыновей. Мама, в каждом кусочке радости 
моей – ты, удивительная девочка войны, всегда стес-
нявшаяся говорить слово «люблю».   

Тамара ПОПОВА

Как оторвать ребенка от 
компьютерных игрушек и 
усадить за уроки?
Что делать, если подросший 
малыш стал неуправляемым 
и колючим? Кто остановит 
«войну поколений» в отдель-
но взятой семье? 

Ответы на эти вопросы знают 
в краевом Центре психолого-педа-
гогической и медико-социальной 
помощи.«С  »

Как единая площадка, объеди-
нившая профильные учреждения 
края, Алтайский краевой центр 
ППМС-помощи действует с 2016 года.

Практики, психологи и логопеды 
с многолетним опытом свою работу 
строят на принципах доброжелатель-
ности, уважения и принятия. Ведь 
родители и дети обычно приходят 
к психологу в наиболее сложные 
моменты жизни. Как правило, с 
вопросами выбора эффективных 
моделей семейного воспитания, гар-
монизации отношений со своими 
детьми, оказания им помощи в учебе.

Самая популярная тема психо-
лого-педагогического консульти-
рования на протяжении ряда лет 
– профессиональное ориентирова-
ние старшеклассников. Профтести-
рование ведется и дистанционно, 
что делает его доступным детям из 
отдаленных районов края.

К слову, дистанционные техно-
логии центр использует по многим 
направлениям. Особое внимание 
уделяется приемным родителям, 
потенциальным и уже воспитыва-
ющим детей-сирот.

По словам Светланы Маурер, 
заведующей отделом развития 
замещающего семейного устрой-
ства, бывает, что люди, взяв под 
опеку детей-сирот, не рассчитыва-
ют своих сил и теряются под гне-
том незнакомых прежде проблем. 
Для этой категории родителей в 
центре организовано психолого-
педагогическое сопровождение 
замещающих семей. Особенно 
помощь психологов необходима 
в период адаптации ребенка.

Увы, многие мамы и папы, нахо-

дясь в «слепой зоне», не осознают, 
что страх и тревога, раздражитель-
ность и неудовлетворенность по-
ведением ребенка, результатами 
его учебы – это повод обратиться за 
психологической помощью. Гораздо 
чаще о семейном неблагополучии 
сигнализируют соседи и учителя.П   …

– Чтобы поход к психологу не казал-
ся людям подвигом, – говорит Елена 
Вдовина, заместитель директора, – 
мы работаем на формирование куль-
туры таких обращений, используя 
интернет-ресурсы. Так, в обычную 
практику психологов центра вошло 
скайп-консультирование родителей, 
детей и педагогов. Большой популяр-
ностью пользуется в крае сайт центра, 
где ежегодно регистрируется более 
50 тысяч посещений.

Здесь можно найти ответы на 
вопросы о детских страхах, инфан-
тилизме, самоповреждающем пове-

дении подростка, травле в школе и 
многие другие.

В планах 2020 года, по словам ди-
ректора центра Людмилы Домнич, 
разработка краевого портала для роди-

телей «Развитие детства», реализация 
регионального проекта «Психолого-
педагогическое консультирование и 
поддержка семей, имеющих детей в 
Алтайском крае» в рамках нацпроекта 
«Образование» совместно с образова-
тельными организациями и центрами 
помощи детям, оставшимся без попе-
чения родителей. Предполагается, 
что получателями услуги станет не 
менее 10 500 граждан, воспитываю-
щих детей и собирающихся принять 
на воспитание детей-сирот.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)
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  ФЕМИДА.
Бей, топчи! Будет… валенок

  ТРАДИЦИИ
«Потрогайте, они же живые! 
А все потому, что в них вложе-
на душа», – говорит Елена Хо-
менко, мастер ООО «Орбита».

В этом году делегации высоких 
гостей уже не раз побывали на пред-
приятии, являющемся одним из брен-
дов Родинского района. Когда один 
из них задал вопрос, планирует ли 
предприятие расширяться, специа-
листы ответили не задумываясь: «Мы 
не гонимся за количеством. Процесс 
отлажен до мельчайших деталей. Дела-
ем валенки только руками. И каждый 
наш работник на вес золота».

Елена Хоменко делает основы вале-
нок. Встретилась с ней в кабинете ди-
ректора и проговорили почти два часа, 
даже обеденный перерыв пропустили. П  

– Я благодарна судьбе, что уже более 
20 лет работаю на этом предприятии. 
Здесь все родное: и люди, и цех, и даже 
специфический запах шерсти. Не по-
верите, я его на работе не чувствую.

У меня, наверное, самый большой 
рабочий стол, вряд ли у кого-нибудь 
есть еще такой: три на пять метров... 
Только лежат там не бумага, телефон 
или журналы, а фанерный макет ва-
ленка, шерсть и лейка. Макет тоже не-
маленький, как сапог-скороход. Сейчас 
я делаю мужские валенки 43 размера, 
соответственно, лекало почти мне по 
плечо. Почему такое большое? А вы ког-
да-нибудь стирали шерстяной свитер 
в горячей воде, помните, что от него 
осталось? Вот и принцип изготовления 
валенок такой же: кипяток придает 
шерсти усадку.П  

– В наш цех шерсть поступает уже 
готовая: ее перебрали, разбили, расче-
сали… И мы начинаем работать. Топчем 
ее, натаптываем толщину. Руками. Затем 

заворачиваем ее в ткань и начинаем «вы-
качивать» минут пятнадцать. С силой. 
Шерсть должна получиться плотная, 
как кочма. Именно поэтому родинские 
валенки не надо покупать на размер 
больше. Поверьте, они не дают усадку.

Когда получится достаточно твердый 
пласт, кладем на него макет валенка 
и начинаем заворачивать. Ушки-по-
дошва-пятка-голяшка. Горячая вода. 
Снова накладываем, уже зеркально. 
Горячая вода. Затем начинаем сращи-
вать эти половинки валенка. Процесс 
сращивания в принципе не сложен, тут 
главное – работа подушечек пальцев. 
Их чувствительность помогает сделать 
валенок ровным по всей поверхности. 

Щупаем, докладываем, водичкой при-
мачиваем, снова щупаем. У каждого 
размера валенка своя толщина, мы 
уже к этому привыкли, поэтому ино-
гда меняемся макетами, просто чтобы 
обострить чувствительность пальцев.

Кстати, о руках. Директор покупает в 
цех баночку увлажняющего крема. А мы 

почти им и не пользуемся, ведь в овечьей 
шерсти столько жира и ланолина, что 
и ухаживать дополнительно не надо.

У нас нет каких-либо измеритель-
ных приборов. Только руки, только 
чутье и опыт. Каждый валенок перед 
поступлением на склад готовой про-
дукции проходит проверку – своего 
рода допуск на продажу.

Открою секрет: весь брак (его мало, 
но все-таки бывает) уничтожается. Пред-
приятие дорожит своей репутацией.

Всегда узнаю валенки, которые сама 
сделала, потому что у каждого мастера 
есть своя, особая, метка – ниточка, тор-
чащая из валенка в определенном месте. П  

– У каждого мастера есть свои тон-
кости и секреты. Ими делимся с учени-
цами. Мне тоже многие помогали. До 
сих пор признательна Раисе Ивановне 
Почупайло, Елизавете Ивановне Си-
ней, – говорит Елена.

Их советы, первые дни на пимокатне 
и даже то чувство, что начинает полу-
чаться «выкачивать» шерсть и щупать 
основу, вспоминала год назад, 1 мая 2018 
года, когда мой портрет был занесен на 
районную Доску почета. Это один из глав-
ных дней в моей жизни, одновременно 
наполненный волнением и радостью.

Мне повезло с работой. Многие счи-
тают, что тяжело. А разве легче доярке? 
Или врачу, который отвечает за здоро-
вье человека? Нет, я лучше валенки 
хорошо сделаю. И человеку тоже польза 
будет, – уверена Елена Хоменко.

Ольга КОЛМАКОВА 
(фото автора).

СОВЕТ ОТ ЕЛЕНЫ
«Чтобы купить хорошие валенки, попробуйте их пощупать. Голени-
ще должно быть тоньше, чем подошва, и обязательно обращайте 
внимание на пятку, она должна иметь форму. И еще: у этой исконно 
русской обуви нет левого и правого».


